

## REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

## Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25  
EXTRANJERO : : 2'25Los manuscritos no publicados  
no se devuelven.

## LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

## ADMINISTRACIÓN

Plaça de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA-PALMA.

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaça de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO . . . 5 CÉNTS.

ID. ATRASADO . 10

## DEVOCIONARIOS

Desde ha muchos años, este Establecimiento es el que presenta el más rico y variado surtido en **DEVOCIONARIOS** y **SEMANAS SANTAS**.

Las novedades de este año, la economía y la elegancia en la multitud de modelos que acaba de recibirse superan en mucho á las de años anteriores.

Blegantes estuches con Devocionario, tarjetero y monedero.

LIBRERÍA DE JOSÉ TOUS.— Plaza de Cort, 14 y 16.— PALMA.

## GANADERIA

Oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores de la importación en esta isla de dos corderos padres, de Inglaterra para cruzarlos con las hembras indígenas.

Consideramos entonces el hecho de importancia y felicitamos al propietario de *Son Rossinol* D. Guillermo Costa por su iniciativa que esperábamos había de ser fecunda en resultados satisfactorios para él y principalmente para nuestra ganadería base la más segura de nuestra riqueza agrícola.Nuestras esperanzas no han sido defraudadas; y hoy nos complacemos en copiar de la *Revista de la Cámara Agrícola Balear* el siguiente artículo, y en reiterar nuestro aplauso á nuestro buen amigo el Sr. Costa.Excursión agrícola pecuaria á *Son Rossinol* de Sineu.El día 2 del actual, atentamente invitados por nuestro amigo y consocio D. Guillermo Costa, giramos una visita á su predio *Son Rossinol* el presidente de la Cámara Agrícola D. José Monlau, el secretario D. Pedro Gili y el que suscribe esta reseña.No es mi ánimo en este momento dar amplia información del resultado obtenido de los *Southdown* con las ovejas de este país; es un cruzamiento que por su trascendencia bien merece se le dedique extensa memoria; únicamente me concretaré á anticipar algunas noticias de los productos alcanzados, como sucinto apunte que dé idea de su excepcional importancia y para dar cuenta del nacimiento de las crías. Y puesto que nada se ha dicho desde la llegada de los citados reproductores, sirvan estas líneas para testimonio de lo mucho y bueno que en el ramo pecuario hemos visto en dicha finca, reservándonos para más adelante describir con más minuciosos detalles, recurriendo si preciso fuese á las prácticas comparativas para demostrar la mejora introducida en el ganado lanar, ó sus inconvenientes, si los hubiese, cruzándolos con nuestra sub-raza.La sorpresa recibida fué por todos extremos gratísima, pues no creíamos alcanzados tan cumplida aclimatación en el breve espacio de tiempo, los dos hermosos ejemplares *Southdown*, que tan solo hace nueve meses, como saben nuestros lectores, fueron adquiridos directamente de la famosa ganadería inglesa.

Estos moruecos conservan sus características aptitudes por que fueron creados; sus mas musculares son tan voluminosas que más bien parece han ido en aumento desde que se les importó; su conjunto si cabe es más esbelto, revela algo así como escultural; su sobriedad no tiene límites, toda clase de alimentos les sientan bien, sin mostrar preferencias á unos sobre otros; se encuentran fuertes y robustos, y el sistema pastoral mixto lo soportan sin la menor dificultad. Su salud ha sido buena, salvo un ligero accidente de uno de ellos que á los pocos meses padeció un adenoma curándose por mediación del aspirador de Dieulafoy y de las inyecciones de terdidas y desinfectantes.

Se destinaron á cada uno de estos reproductores un lote de veinte ovejas, partiendo del principio que la monta debía ser limitada con el objeto de no perjudicar ni entorpecer los efectos de la aclimatación.

De esas cuarenta ovejas, treinta y nueve han parido, naciendo veinte y tres corderos y diez y siete corderas; una oveja tuvo un parto doble; las crías principiaron á nacer en Septiembre y hay corderillos que tienen en la actualidad quince días.

Los caracteres étnicos morfológicos de las crías obtenidas son: cabeza cuadrangular y de martillo, ninguno la presenta acarnada como la subraza mallorquina; frente ancha,

la mayoría carece de cuernos, tan solo cinco los tienen; orejas pequeñas y reducidas; cuello corto; pecho ancho, alto y poco profundo; espaldas gruesas; grupa recta y corta; ancas caídas; nalgas separadas; muslos gruesos; extremidades cortas; los movimientos de la locomoción son de zarandeo idénticos al de los sementales. El color de la lana de la cabeza es achocolatado; su lana es más tupida en el tercio anterior, la que cubre las extremidades; es mas larga y menos tupida en el tercio posterior; es una diferencia bien marcada, parece que la lana de este tercio es reproducción fiel de la de sus madres; las brizas miden once centímetros de largo, en cambio las del tercio anterior tienen menor longitud.

Con los productos hasta hoy obtenidos quedan evidenciados patentemente los esfuerzos y cuidados observados con diligencia por su entusiasta propietario, demostrando con ello una afición á la zooteoría, que bien quisiera ver inculcada en la mente de nuestros propietarios agrícola-pecuarios, para que convencidos de su importancia recurriesen á la importación de nuevas razas mejoradas. Con la voluntad, capital y estudio se alcanza la mayor prosperidad en los asuntos de la cabaña; hay que intervenir con mano firme y con conocimiento acabado de lo que son las razas mejoradas para que, cruzándolas con las nuestras, se levante la regeneración tan ansiada.

Hay que atender á los pastos que requieren inteligente dirección, y no confiar exclusivamente los rebaños al cuidado de pastores y mayores que se contentan con alimentarlos con pastos espontáneos de los terrenos sin cultivo; podrán los dueños que así lo hacen obtener utilidades, más nunca la satisfacción de haberlas merecido por su constancia y afán en cultivarlos con las reglas que señala la practicultura y que después de todo en los mercados, concursos y exposiciones encuentran siempre premios que recompensan con largueza los desvelos y laboriosidad impresa en el cultivo de sus prados y en la selección metódica de los ganados.

La ganadería de nuestra isla necesita de mucho estudio, cálculo y espíritu reformador, sin cuyos factores no se logrará jamás prosperidad alguna en la industria pecuaria, y si solamente continuar por el sendero del atraso á que se nos tiene desde remotísimos tiempos acostumbrados.

Téngase presente que en las naciones en donde se atiende científicamente y es considerada como es debido la cría de los animales domésticos, con la perfección y adelanto que siempre deben regir, las industrias que de ella se derivan son múltiples y prósperas; allí el comercio es extensísimo y se observa el bienestar que la abundancia de los medios de subsistencia proporciona á las clases sociales para atender con pocos estipendios á su alimentación.

No se achaque en absoluto á la falta de terrenos de regadío la implantación de prados artificiales: absortos quedamos contemplando el caudaloso manantial que brota de un sitio elevado de *Son Rossinol*, llegando al extremo de verse forzosamente obligado su propietario á anegar el agua después de regados sus huertos, por temor á que sean inundados; y esto es más de sentir y deplorar en un país que como el nuestro tan escaso se encuentra de este precioso elemento, y es más aun de sentir, porque canalizándose, lo que opinamos sería factible, podrían regarse terrenos que hoy se tienen poco menos que por estériles.

Con el estudio y decidida voluntad en que

se inspirasen nuestros propietarios se desparatarían seguramente nobilísimas emulaciones, importando nuevas y desconocidas razas de ganados, bien para mejorar ó reformar las que poseemos, ó bien para obtener productos en abundancia para surtir nuestros necesitados mercados, con cuya valiosa cooperación dejaríamos de ser los eternos tributarios de las plazas del continente que tan importante capital se llevan todos los años de esta isla.

Sea cual fuere el resultado postrero del ensayo de cruzamiento, que le esperamos y deseamos satisfactorio, merecerá siempre el mayor encomio la hermosa iniciativa de nuestro querido compañero el señor Costa.

ANTONIO BOSCH.

## COSMOPOLITAS

Un pueblo sin vecinos.—Estadística interesante.—El feminismo en Rusia.—Un invento notable.—Hotel sospechoso.

En Suiza se han practicado recientemente los trabajos para llevar á cabo el censo general de la población.

Al llegar los encargados de practicar aquellos al pueblo de Wylar, en el Leetschental, se encontraron con la sgradable sorpresa de que sus tareas se encontraban reducidas á su mínima expresión, tanto, que se limitaron á suscribir un acta haciendo constar que no existía habitante alguno en aquella pacífica población.

Esta fué destruida en junio último por un violentísimo incendio, y los cincuenta cabezas de familia que la poblaban, se fueron tranquilamente con la música á otra parte.

Sin embargo, el Ayuntamiento del pueblo que fué, no se disolvió; antes por el contrario, los concejales se reúnen con perfecta regularidad en una aldea cercana, y se ocupan en discutir concienzuda y sosegadamente desde hace ocho meses la conveniencia ó la inconveniencia de proceder á la reconstrucción del pueblo.

Importado por varias naciones á Filipinas desde su ocupación por los yanquis hasta fin de Junio de 1900:

Europa, 14.908.515 dollars, de los cuales corresponden á España 4.610.265.

Ocupa el primer lugar Inglaterra, con 6.334.764.

El total de América asciende á 2.807.082.

Asia, 18.275.620, ocupando el primer lugar China, con 12.015.980.

(De este Imperio van productos transportados por las líneas del Pacífico.)

Oceanía, con 719.306 dollars, y Africa, con 2.926.

Total, 36.675.447 dollars.

Se exportaron 37.807.742 dollars.

Ocupa el primer lugar Inglaterra, dollars 9.305.365; el segundo China, 8.451.238; el tercero Estados Unidos, 7.176.054; el cuarto lugar Hong-Kong, 3.226.440; el quinto España, 2.538.774, y el sexto Japón, con dos millones 040.115.

El vino exportado importa 810.213 dollars, correspondiendo á España 610.542.

Refieren desde Rusia, que el gobierno de aquel país, que desde hace algun tiempo da colocación á las mujeres en la Administración pública, acaba de dictar una medida que sobrepaja á todo lo hecho en favor del feminismo en todos los pueblos de Europa y América, y ha sido autorizar la admisión de mujeres en el servicio activo ó de movimiento en las vías férreas.

Se ha creado un uniforme especial para los jefes de tren y para las revisoras.

No tardaremos mucho, cuando viajemos, en que suene á nuestros oídos, pronunciada por una voz argentina, la frase sacramental:

«¡Señores viajeros al tren!»

Se cree que el empleo de mujeres en las estaciones y los trenes ha de producir muy buenos servicios á los que viajan.

Cuando estos, por lo menos, tengan necesidad de pedir algun dato, podrán obtenerlos sin acudir á gentes biliosas ó mal humoradas, como lo son en general los empleados de ferro carril.

El teniente de artillería D. Mariano de Ureta y Lambani, barón de Horst de Heymersheim, ha inventado un alza automática que señala un invento notable para la intervención de la artillería en los combates.

El joven barón de Horst, es un oficial muy

distinguido é ilustrado. En Sevilla, donde presta sus servicios, goza de verdadera estimación, no sólo por las condiciones de su inteligencia, sino por su modestia y amable trato.

Sólo dos potencias, Inglaterra é Italia, han dotado á la artillería de alzas automáticas; pero la última palabra en estas cuestiones era la inglesa para el cañón de 12 libras de tiro rápido.

Con el alza de Ureta quedan subsanados muchos defectos, y se hacen innecesarios los telémetros.

El gasto que puede ocasionar es harto insignificante, reportando en cambio grandes economías y notables beneficios.

El telémetro de Zaragoza (en ensayo) y el de Palomo (en construcción), reconocidos como los mejores, hasta el presente, implican un gasto de 3.000 pesetas, mientras que el alza Ureta no pasa de 400.

Cada batería necesita un telémetro, y como el alza de que nos ocupamos la hace innecesarios, es indiscutible que ha de originar una economía enorme.

Si, por ejemplo, se llevase á cabo la defensa de Ceuta, como varios jefes y oficiales de artillería la proyectaron en Enero de 1900, con el alza Ureta resultaría, sólo en este caso, una economía de 100.000 pesetas, sin contar los gastos de entretenimiento.

Los telémetros, además, necesitan un personal de dos oficiales y varios artilleros, y con el alzatelómetro no se distrae personal alguno.

El corresponsal del *Heraldo* en Algeciras se ocupa, en extensa carta, con comentarios cuyo fundamento desconocemos, de la construcción por una Compañía inglesa, en el sitio más elevado de la población, de un enorme edificio, que ha costado cuatro millones de pesetas, y que aparentemente se dedica á hotel. Decimos aparentemente, dejando al corresponsal la responsabilidad de la exactitud del calificativo, porque á éste le parece mucho hotel para las necesidades de una población como Algeciras.

Desde dicho edificio se contempla, á la derecha, el Estrecho de Ceuta y el fuerte español de Punta Carnero, y á la izquierda Sierra Carbonera y la mole de Gibraltar.

COSMOS.

## ACTUALIDAD

## EL ASUNTO UBAAO

Como saben nuestros lectores, la señorita Adelaida Ubao ha escrito una carta á su abogado Sr. Maura desistiendo de sus pretensiones; esto es, de entablar pleito contra su madre.

El Sr. Maura ha contestado á su cliente felicitándola por su resolución.

La prensa de Madrid del día 28 de febrero publica extensos detalles de esta última fase del asunto Ubao.

He aquí los detalles más principales de la cuestión que extractamos.

A primeras horas de la tarde del 28 se hablaba entre las personas que se tienen por bien informadas, de que Adelaida Ubao era propicia á desistir de la demanda promovida y que el abogado esperaba de un momento á otro la revocación de poderes.

Por la noche se afirmaba que la Srta. Ubao rebelde hasta hoy, había dado una prueba de amor á su madre, desistiendo del pleito que había intentado contra ella.

Decíase que, vencida al fin ante la felicidad del hogar materno, había dejado á parte los consejos de las monjas.

Dió un abrazo á su madre y prometió desistir de la demanda que tenía entablada.

A las dieciocho, después de una escena de ternura entre madre é hija y de una conferencia con su hermano, retiróse á sus habitaciones para escribir una carta dirigida al Sr. Maura.

Próximamente á las diecinueve recibió el abogado la carta notificando que se desistía de la demanda entablada.

En efecto avisaba Adelaida Ubao á su abogado que desistiese en absoluto de litigar contra doña Adelaida Icaza por expresa voluntad de la Srta. Ubao, porque esta señorita ya no temía violencias de ningún género.

La carta de la Srta. Ubao al Sr. Maura, producto de una libérrima resolución, fué entregada á aquel señor por la Srta. D.ª Petra Icaza, hermana de la madre de la Srta. Adelaida, y D. Cayetano Rodríguez, amigo de la familia.

## Las asociaciones religiosas

## y los partidos liberales

Al recuerdo evocado por el marqués de Pidal, del entusiasmo con que los liberales y los demócratas aceptaron en las Cortes de 1871 el libre restablecimiento de las asociaciones religiosas, ha contestado uno de nuestros colegas anticatólicos que entonces había libertad de cultos, y que el caso no era el mismo que el de hoy, en que, por virtud de la constitución de 1876, ya no existe esta libertad.

Este argumento no tiene fuerza para el caso presente, porque en 1887, rigiendo la actual Constitución; los partidos liberales hicieron las mismas manifestaciones que en 1871, al discutirse en las Cortes la ley vigente sobre asociaciones.

Esta es la segunda parte de los recuerdos oportunos, que el marqués de Pidal consigna en los términos siguientes:

«Todos con el Sr. Sagasta, jefe á sazón de la mayoría del gobierno, á la cabeza, se felicitaban de que en el terreno de la libertad no hubiera sobre esta cuestión de las Asociaciones religiosas disenso alguno, desde el Sr. Azcárate, quien dijo que, «lejos de censurar, aplaudía que los célerigos, las Congregaciones de jesuitas vivieran con plena libertad en España», y quería que «si hubiera una Asociación, por ejemplo, de jesuitas ú obreros, y unos ú otros conspirasen contra la seguridad del Estado, pudiera si el Estado procesar y encarcelar á todos los jesuitas y á todos los obreros, pero sin tocar ni poder disolver la persona social»; hasta D. Alfonso Gonzales, que al sostener, como individuo de la comisión, un voto particular más restrictivo, que retiró á instancias del Sr. Sagasta, exigiendo á las Asociaciones que dependieran del extranjero mayores garantías, declaró que esto no podía referirse á las Asociaciones religiosas, que no habían de comprometer nunca la seguridad interior ni exterior del Estado, y que quería siguiesen cumpliendo aquí las misiones benéficas á que se consagraban, y que él aplaudía muchísimo, sin que ningún gobierno pudiera mormarles ni disputarles su derecho, ni menos disolverlas.

Y cuenta que eran los tiempos en que la persecución contra las asociaciones religiosas estaba en todo su auge; pero como decía el ilustre periodista Sr. Mellado, individuo de la comisión, porque en Francia se haya llevado al extremo de la violencia las medidas relativas á la libertad de asociación, violencia comparable sólo con algunos actos de los reyes absolutos, ¿ha de parecernos bien todo lo que se haga en Francia, por el echo de que en Francia haya República? ¿No hay—añadía—repúblicas aristocráticas, repúblicas teocráticas y repúblicas jacobinas, que son peores que las monarquías constitucionales y aún que algunas absolutas? Así, haciéndose intérprete del sentimiento unánime de la Cámara, el Sr. Sagasta, después de declarar que en sus disposiciones ministeriales anteriores, ni aún en las dictadas en los tiempos de la Revolución, había ido contra las asociaciones religiosas, pues el Estado tenía siempre tiempo y medios de impedir su acción ilegítima y sus abusos, si los cometieran, ¿por qué nos hemos empeñado en hacer leyes de excepción, que al fin y al cabo son siempre antipáticas, y sobre todo las rechaza el carácter, la tendencia y el espíritu del liberalismo moderno? Y cogiendo éstas y señalando como la verdadera reforma, como la reforma de trascendencia de la ley, el haber traído por primera vez á las asociaciones religiosas á que entren en el derecho común, sin necesidad de autorizaciones revocables y sin las antiguas prevenciones, el Sr. Mellado señalaba en este hecho «el fin de una larga lucha, en que el elemento más avanzado y el elemento religioso habían dado batallas continuadas y habían peleado implacablemente por su mútua destrucción.»

## Cochero

Se desea usar, que sepa guiar un troco de caballo, con buenas referencias, inútil presentarse sin ellas. Dirigirse CENTRO DE ANUNCIOS, de la plaza de Santa Eulalia.

Una carta notable

La eximia escritora doña Emilia Pardo Bazán ha leído recientemente una notable carta con motivo de la despedida de la comparsa pontevedresa que fué á la corte á formar parte de la tripulación de la mascarada del keito.

He aquí este hermoso documento:  
Al Gaitero de Lérez  
y á los cantores gallegos

Paisanos míos:  
Pocos días hace que me encargaron para una nueva revista un estudio sobre *El alma gallega*. Yo, con la arrogancia de la labor realizada, con la tranquilidad que lo familiar inspira, respondí: «El alma gallega es muy fácil; la buscaré en mis libros, en mis novelas, en mis cuentos». Cuarenta y ocho horas después llegabais vosotros, llegabais á estremecer con el dulce estridor de la gaita el aire glacial que nos envía la sierra; llegabais á alegrar los ojos, cansados de la nota sombría de ropajes de invierno, con la viva entonación de vuestras vestiduras, que reclaman la paleta del colorista. Y apenas oí la primera nota, apenas vi el grupo, pensé para mi corazón: «Aquí sí que está el alma gallega».

Enredada entre los flejos carmeses del instrumento tradicional, el alma gallega palpita, se queja suavemente, vibra heroica, ríe con la ironía del Fauno, con sonidos blandos y gemidos de agua azotada por la rueda del molino. Es un alma sonora en que las voces de la Naturaleza cantan himnos. Es un alma que sueña, que se acuerda de edades primitivas, y que dice mucho en poco espacio. ¡Qué pluma, qué estilo, qué literatura serán capaces de expresar lo que expresa una alborada sencilla, empapada de rocío y de los primeros resplandores solares!

Con vosotros viene y se va el alma de la tierra, con vosotros viene y se va la querida imagen del suelo nativo. Querida de cerca y más querida de lejos, querida siempre aunque la voz no lo repita ni la pluma lo pregone, sino por medio de constante reproducir tipos y escenas de allá, en páginas y más páginas que se dispersan por el mundo.

Contigo se va, gaitero de Lérez, el alma gallega, que trajiste en peregrinación á la estepa castellana. La nieve y el frío la han acogido, y temblando se refugia en el fol de tu armonioso instrumento. Al primer castañal, al primer maizal que te revele la presencia de Galicia, da suelta al alma de nuestro país; que vuele, como inmortar mariposa, de alas grises, y que á mi regreso á la tierra me confíe su secreto de tristeza y de esperanza.

EMILIA PARDO BAZÁN.

"Electra," en provincias

Legemos en *Heraldo* de Madrid:  
«La impaciencia que se nota en provincias por conocer la última producción teatral del ilustre Pérez Galdós, y el natural deseo de lucro de las empresas, hace que cada una procure anticiparse á las otras, sin tener para nada en cuenta las autorizaciones concedidas por el autor y por la Galería dramática de los Hijos de Hidalgo, que es la que administra las obras teatrales de Galdós.

Esto ha ocurrido en Salamanca, donde *Electra* ha sido representada por una compañía del género chico, á pesar de los telegramas que dirigieron prohibiéndola los señores Hijos de Hidalgo, quienes tanjan compromisos anteriores concediendo la exclusiva de dicha obra para Valladolid y Salamanca á otra compañía más propia del género á que pertenece la obra de que se trata.

El representante de la mencionada Galería nos ha visitado para hacer presente la protesta de los señores Hijos de Hidalgo contra la conducta del gobernador al permitir una representación á todas luces ilegales.

Detalles del naufragio del "City of Rio Janeiro,"

El piloto Jordán, que se cuenta entre los que se han salvado, dice que la niebla que envolvía al buque era tan densa á la entrada del puerto, que creyó deber advertir al capitán que había peligro en pasar; pero tuvo que obedecer la orden que se le había dado de avanzar inmediatamente.

Los pasajeros no se hallan de acuerdo sobre la actitud de los oficiales de á bordo en el momento del naufragio. Los unos han acusado á los oficiales de haber rechazado á los naufragos que querían subir á la embarcación en que aquellos habían tomado asiento; otros, al contrario, dicen que el estado mayor del buque ha hecho todo lo posible para salvar á los pasajeros; pero la primera versión parece confirmada por el hecho de que el primer bote llegó á tierra con varios oficiales de á bordo.

Todos están de acuerdo en reconocer que el capitán Ward ha cumplido con su deber y que, no pudiendo salvar á todo el mundo, se encerró en su camarote para morir á bordo.

El contramaestre ha referido que en el momento en que el *City of Rio Janeiro* encalló, un pánico loco se apoderó de todo el mundo.

Las mujeres daban gritos penetrantes, los chinos corrían de un extremo á otro del buque, y hasta los mismos oficiales parecían haber perdido la cabeza.

El siniestro ha tenido lugar exactamente á tres cuartos de milla de Fort Point y á 1.200 yardas de la orilla, en este sitio sembrada de rocas.

POLITICA

AL REDEDOR DE LA CRISIS

Ampliando los telegramas que hemos publicado, encontramos las siguientes nuevas noticias que encontramos en la prensa que ha llegado hoy de Barcelona.

En los círculos

Madrid, 1.—En los círculos ha sido muy comentada la actitud en que se han colocado los señores duque de Tetuán, Romero Robledo, Gamazo y López Domínguez para formar una concentración de fuerzas que pueda encargarse del poder.

Recuérdase la conjura que estos mismos personajes formaron en la crisis anterior, contra los partidos turnantes y no falta quien dice que si entonces fracasaron, bien pudiera ocurrir que esta vez no sucediese lo mismo.

Las impresiones continuaban sin embargo, esta madrugada, siendo favorables al advenimiento al poder de los liberales.

Un político ha hecho notar que algunos íntimos que han visitado al Sr. Sagasta, le han encontrado algo malhumorado, lo que se interpreta como signo de que teme ser llamado al poder, cosa que se cree que no desea en estos momentos.

Una solución

En un círculo, hablando del problema político presente, se decía que, al parecer, ha ganado bastante terreno una solución que consistiría en que el Sr. Silvela pasase á la presidencia del Congreso, formándose una situación presidida por el general Azcárraga, contando con el concurso de los señores duque de Tetuán, Romero Robledo y López Domínguez y con la benevolencia del señor Gamazo.

Algunos, para dar mayor aspecto de posibilidad á esta combinación, decían que con ella se interpretaba el pensamiento del duque de Tetuán.

El "Heraldo"

Recogiendo las notas salientes de los comentarios mantenidos en los círculos, dice que el aumento de probabilidades que en favor de una solución liberal viene notándose, obedece al impulso que viene de abajo, al hábito de reivindicaciones democráticas que sube á la superficie.

Añade que si los liberales olvidan esto al día siguiente de ser poder, en vez de constituir una solución salvadora serán sólo un campés de espera en la gran crisis nacional que atravesamos.

Una proclama de Dewet y Steijn

Se ha encontrado en poder de un boer hecho prisionero la semana pasada una proclama publicada el 14 de enero por el general Dewet y el presidente Steijn, de la que copiamos algunos párrafos:

Dice entre otros:  
«Ponemos en conocimiento de todos, que ni los usos de la guerra civilizada ni los acuerdos de Ginebra, han sido observados por los ingleses, que no han titubeado en apoderarse de las ambulancias, hacer prisioneros á los médicos y deportarles, á fin de privar de sus cuidados á los heridos boers.

Han detenido neutrales, y les han deportado, han mandado partidas de merodeadores para saquear y quemar las propiedades particulares de los boers.

Han armado á los cafres y á los indígenas utilizándoles contra los boers en la guerra. Sin cesar prenden mujeres, niños, ancianos y enfermos.

Mujeres de edad, madres de familia: hasta niñas han sido violadas.

No han respetado la propiedad de muertos y prisioneros.

En gran número de localidades se han llevado de su casa á los padres y madres, dejándolo todo á merced de los salvajes.

Ellos dicen al mundo que las Repúblicas están conquistadas, que la guerra está terminada, que sólo existen partidas de merodeadores.

No; las Repúblicas no están conquistadas. No; la guerra no está terminada, y las tropas de las dos Repúblicas están como al principio de la guerra, dirigidas por jefes responsables bajo la vigilancia de ambos gobiernos.

En que época se ha terminado la guerra? ¿Es después de la batalla de Spion-Kop? ¿Es después de la de Paradeberg? ¿Es después de la de Bloenfontein ó Pretoria?

Los boers no merecerían el nombre de hombres, si no castigasen á los ingleses que han maltratado las mujeres y destruido los hogares, por simple afición á destruir.

Por consiguiente, nosotros hemos mandado de nuevo una parte de nuestras tropas á la colonia del Cabo, no solo para hacerles guerra, sino para que estén en condiciones de ejercer represalias, como ya lo han hecho en el asunto de las ambulancias.

Prevenimos, pues, á los oficiales ingleses, que si continúan destruyendo las propiedades particulares en las dos Repúblicas, nos vengaremos destruyendo las de los súbditos ingleses en el Cabo.

Nada pedimos á nuestros hermanos del Cabo; apelamos á ellos y al mundo civilizado para que nos ayuden, en nombre de la civilización y del cristianismo, á hacer cesar los bárbaros procedimientos de los ingleses en la guerra

Firmado: Steijn y Dewet.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE JUAN GONZÁLEZ P. Santa Eulalia, 10. Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

La Almudaina y La Última Hora En dicho CENTRO también se admiten anuncios de toda clase para los periódicos El Diario de Palma y El Diario de Mallorca y para todos los semanarios de la isla

INFORMACIÓN

Centro Militar

El Sr. Capitán General de Baleares ha manifestado de oficio al señor Gobernador civil que aun cuando al dictarse disposiciones especiales acerca de la constitución y funcionamiento de Sociedades con denominación militar, no se prescribió dependiesen semejantes círculos ó casinos, exclusivamente de las superiores Autoridades militares de la respectiva localidad; tanto el Real decreto de 9 de abril de 1900, como las Reales órdenes de 10 del propio mes y 6 de octubre último, conceden á los Ministros de la Guerra y de Marina, capitanes generales de las Regiones y comandantes generales exentos, facultades para disolver aquellos en casos especiales, como también para inspeccionar é intervenir en cuantos detalles de la vida de dichas sociedades afecten ya á la conducta militar, ya á la moral de los individuos del ejército que las constituyen, lo propio que al planteamiento ó modificación de todos los artículos de sus reglamentos.

Añade que se asigna concretamente la alta inspección de las referidas sociedades de recreo á los Capitanes Generales, en la primera real orden citada, y se determina en la segunda, como uno de los casos en que éstas deben negar el previo permiso de organización de tales centros, cuando en sus Reglamentos ó estatutos no se prescriben en absoluto, los juegos declarados prohibidos, deduciéndose de ello que las precitadas autoridades no han de tolerar ó consentir, de ningún modo, se entreguen los indicados socios á este punible entretenimiento, estando en sus directas atribuciones evitarlo por sí ó sus delegados.

Entiende además que, al dar á los Capitanes Generales facultades, que antes no tenían, en la vida de esas sociedades, se descargó así á la autoridad civil de esos cuidados haciendo más rápida y eficaz la acción militar y evitando miramientos ó rozamientos, siempre desagradables; no dejando, por otra parte, á esos centros de recreo en peores condiciones que los demás, puesto que quedaban sujetos á dos jurisdicciones á la vez.

El Sr. Gobernador civil, en virtud de las anteriores consideraciones aducidas por el Sr. Capitán General, se desentende de ahora en adelante de cuanto se relaciona con el Centro Militar establecido en Palma.

Alcances

La Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de Baleares afecta al Regimiento de Baleares núm. 1 nos remite la presente relación nominal de los individuos del mismo que estando ajustados definitivamente han de presentarse en esta Comisión Liquidadora surta en el Cuartel del Carmen, con objeto de hacer efectivos sus alcances desde las 9 hasta las 13 todos los días menos los festivos.

Soldado, Pedro José Pujadas Riutord, sus herederos, de Palma.  
Id Miguel García Cardell, id. de id.  
Id. Andrés Pastor Llull, id. de id.  
Id. Matías Adrover Adrover, id. de id.  
Cabo, Antonio Cabanellas Gomila, id. de id.

Soldado, Bartolomé Sabater Mayans, id. de id.

Id. José Mateo Matas, id. de id.  
Id. Jaime Seguí Balaguer, id. de id.  
Id. Miguel Rigo Barrera, el interesado, de id.

Id. Pedro Perelló Font, sus herederos, de Muro.  
Id. Guillermo Salvá Miquel, id. de Lluchmayor.

Id. Jaime Rosselló Janer, id. de Inca.  
Id. Andrés Tauler Santandreu, id. de Manacor.

Id. Pedro Rosselló Bibiloni, id. de id.  
Id. Miguel Adrover Rosselló, id. de id.  
Id. Rafael Batle Mestre, id. de Alcudia.  
Id. Bartolomé Obrador Obrador, id. de Felanitx.

Id. Jaime Pons Pons, el interesado, de Campanar.  
Id. Bernardino Pons Cánaves, id. de Lloseta.

Id. Francisco Zanoguera Bibiloni, sus herederos, de Marratxí.  
Id. Antonio Cirer Ramis, el interesado, de Sansellas.

Id. Pedro Solivellas Ramis, id. de Selva.

Un cuadro de Pulido

En el escaparate de la tienda de escultura y ornamentos de la plaza de A. Maura, llama la atención una acuarela del conocido pintor madrileño D. Ramón Pulido. Habíamos ad-

mirado ya dicha obra en el Fomento de la pintura.

Representa el cuadro un interior de iglesia; las dos figuras de primer término ofrecen un primor de dibujo y una transparencia de tonos admirable, sobre todo el cura sorprende por su expresión muy bien acertada, igualmente el hábito que está pintado con mucha maestría. No menos podemos decir de las otras figuras de segundo término que están á la altura de las mencionadas, también el hermoso candelabro y fondo que se conoce pintó con mucho cariño, habiendo sabido de un asunto poco interesante, hacer un cuadro de una composición muy discreta.

Desearíamos no fuera la última pintura que podamos admirar de dicho artista.

La Junta del Censo electoral.

Mañana á las ocho, en el palacio de la Diputación Provincial se reunirá la Junta Provincial del Censo electoral con el objeto de proceder á la elección de los interventores para las elecciones de diputados provinciales que tendrán lugar el próximo día 10.

Sobre abonos

Aun cuando no nos consta personalmente el hecho que en ellas se denuncia, considerando el conocimiento del mismo de grande interés para nuestros lectores nos apresuramos á dar publicidad, á las siguientes líneas escudadas en la seriedad y competencia del amigo que las firma.

NITRATOS DE SOSA

Entre las personas interesadas en el comercio y empleo de abonos químicos han sido objeto de toda clase de comentarios las noticias que han circulado últimamente sobre expedición de nitratos de sosa defectuosos, perjudiciales á la agricultura y de venta ilegal según las disposiciones vigentes.

Sobre este tema se han hecho afirmaciones falsas, suposiciones gratuitas, confusiones lamentables, y es hora ya de que se haga luz en este asunto y resplandezca, por fin la verdad, pese á quien pese.

Interesados por múltiples razones, en averiguar lo que hubiere de cierto en los rumores mencionados, y refiriéndose todos ellos á los nitratos procedentes del incendio del vapor *Madeleine*, que todavía se halla anclado en nuestro puerto, hemos practicado el análisis de dichos nitratos y no titubemos ahora en hacer público el resultado de nuestras investigaciones que es el siguiente:

No todos los nitratos desembarcados del *Madeleine* reúnen las mismas condiciones; los hay buenos y malos, y por tanto es preciso saber distinguir.

Del *Madeleine* se desembarcaron dos distintas clases de nitrato que se están ofreciendo al público por dos distintas Casas de esta capital. La una ofrece el nitrato como clase corriente (15 á 16 p<sup>o</sup>), garantizando un mínimo de 15 p<sup>o</sup> nitrógeno y este nitrato es tan bueno como cualquier otro, pues, analizado por nosotros ha dado 92.30 de nitrato puro 15.203 de nitrógeno. En cambio el nitrato inferior (verdaderamente dañado por el incendio del *Madeleine*) que expende, como hemos dicho, otra casa distinta sin garantizar graduación ninguna, no analiza ya más que 68.13 de nitrato puro, amén de llevar un 15 p<sup>o</sup> de carbonato de sosa producto de la combustión á bordo del vapor.

Prescindiendo de si es más ó menos perjudicial el carbonato de sosa aplicado á los cultivos, debemos llamar la atención de los agricultores sobre ese nitrato inferior, advirtiéndoles que todas las autoridades en química agrícola afirman que no puede aceptarse como bueno en el comercio ni en la agricultura ningún nitrato cuya graduación no alcance á 72 p<sup>o</sup> de nitrato puro 11.895 de nitrógeno.

Llamamos también la atención de nuestra primera autoridad civil sobre este hecho; no solamente para que corte de raíz un abuso que redundará precisamente en perjuicio de los incautos que desconocen la mercancía que se les ofrece, sino para que haciendo cumplir la ley vigente sobre este asunto, corte el descrédito que necesariamente han de sufrir los abonos minerales si en los comienzos de su aplicación á nuestros cultivos se tolera la venta de artículos de inferior calidad, como el nitrato de sosa á que nos referimos.

PEDRO J. GILI.

En la Audiencia

La vista del lunes

El lunes próximo cuatro del actual á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Miguel Cañellas Borrás, Arnald Cabot Sabater, y Miguel Rosselló Verdera, acusados del delito de corta y sustracción de pinos del monte comunal de Buñola.

El Abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Gomez sostendrá la acusación y el letrado Sr. Surroja defenderá á los procesados.

Del mar

Ayer tarde fondearon en nuestro puerto el laud *San Antonio*, de Argel, con efectos; el pailebot ruso *Indrich*, de Leitch, con carbón; y la corbeta rusa *Neptum*, de Albo, con madera.

— Á las siete ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Beliver* procedente de Barcelona.

— Para Ibiza y Alicante y Mahón respectivamente han salido los vapores-cortcos *Istelo* y *Nuevo Mahón*.

— Ha llegado á Barcelona cargado de cereales procedente de Mazagán y escalas el vapor *Palma*.

— Esta mañana á las diez ha entrado en nuestro puerto un hermoso yacht de nacionalidad mexicana.

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión esta comisión, presidida por el Sr. Socías y con asistencia de los Sres. Barceló, Amer y Sans.

Fué leída y aprobada el acta, de la sesión anterior.

El Sr. Barceló manifestó que poco antes de empezar la sesión se había presentado en el despacho de la presidencia una comisión de la Junta de Gobierno de la Sociedad Colombófila con el doble objeto de expresar su gratitud á esta Comisión por el apoyo moral que viene dispensando para la realización de la exposición avícola que tiene en proyecto, y el de solicitar su apoyo material para el mismo fin. La Comisión acordó estudiar la forma en que la Diputación pueda contribuir á la realización del indicado proyecto.

Se aprobó la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondientes al mes de marzo.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Villa Carlos correspondientes al año 1896 á 97.

Se dió cuenta del expediente instruido en el Gobierno Civil de esta provincia á instancia del Alcalde de San Lorenzo, con objeto de resolver si debe ó no promoverse contienda de competencia á la Audiencia para que se abstenga de conocer de los autos de interdicto de retener y recobrar entre partes don Jorge Riera, en el concepto que usa y D. Gabriel Galmés, alcalde de la expresada villa; se acordó por unanimidad informar que procede dirigir á la Audiencia el requerimiento de inhibición solventada por el alcalde de San Lorenzo.

Se acordó fueran admitidas una niña en la Inclusa de esta ciudad y en la Misericordia á un vecino de Sansellas.

Se acordó autorizar al director de la Misericordia para que pueda adquirir por gestión directa diferentes clases de papel para Escuela Tipográfica.

Se enteró la Comisión del acta de apertura del Cepillo de la Sangre el cual dió el resultado de 484.50 recaudadas durante el mes de febrero.

En este momento entró el Sr. Gobernador, el cual ocupó la presidencia.

Se dió cuenta de un expediente de competencia entre el Gobernador civil de esta provincia y la Audiencia con motivo de la demanda de interdicto de recobrar deducida por D. Antonio Mayol y Miralles, vecino de Montuiri; se acordó por mayoría informar que la comisión entiendo que se debe dirigir una comunicación al tribunal requerido, insistiendo en que corresponde á la Administración el conocimiento de este asunto.

Y se levantó la sesión.

PALMA

Hoy el Sr. Gobernador civil de la Provincia y los señores de esta ciudad han observado con un buque en «Cas Catalá» á D. Pelayo Vizcaino, distinguido periodista madrileño.

Acaba de llegar del Continente el dueño de los almacenes «San José» con grandes surtidos en Láuteria y Sedería para la presente temporada de Cuaresma, proponiéndose realizarlos á precios sumamente baratos.

Hoy ha sido detenida por el agente de policía Sr. Comas una mujer que había ido á comprar objetos en diferentes puntos de esta ciudad pagándoles con moneda falsa y de la que ya se sospechaba se ocupara en esta clase de negocios.

Conducida á la inspección le han sido encontrados 4 pesetas falsas y unas 6 en cacerilla que se suponía había cambiado con otras tantas de plata falsas.

La policía ha puesto á disposición del Juez á la citada mujer.

La *Gaceta* correspondiente al día 27 de Febrero último anuncia la subasta de la conducción de la correspondencia entre Palma y Sóller.

En la Secretaría de Sansellas se halla expuesto á efectos de reclamación el padrón de cédulas personales, para el año de 1901.

Ha quedado encargado accidentalmente de la alcaldía de Santanyí el teniente de alcalde don Jaime Antonio Clár.

El repartimiento de consumos y recargos autorizados del término municipal de Montuiri para el año 1901 estará de manifiesto en la Casa Consistorial de aquella villa.

La Guardia civil del puesto de Buñola da cuenta de la detención de un sujeto por el delito de hurto de carrizo y haber producido varias contusiones á otro.

La del puesto de Felanig da cuenta del hurto de una manta.

Ha comparecido ante el comandante de la Guardia municipal un sujeto que ayer en los Hostalets atropelló á una mujer en el propio domicilio de esta.

Han comparecido ante el Inspector de policía la familia de forasteros que dijimos se habían domiciliado en los Hostalets aconsejándoles aquél saliesen de esta ciudad tan pronto como les sea posible.

Hoy, buen número de alumnos de la Escuela que dirige D. Miguel Poreel acompañados por dicho Señor ha efectuado una excursión campestre llegando hasta al zrenal de San Suñer pasando el día por aquellas inmediaciones.

Han regresado á la ciudad en carruajes.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido un despacho dirigido á la señora Rosselló, dos de Mayo, Terreno.

Mañana en la iglesia de Santa Eulalia bajo la dirección de los Rvdos. PP. Jaime Pons y Cayetano Satorre empezarán los ejercicios espirituales para las Hijas de María.

Distintas veces hemos denunciado á la autoridad civil, habiendo algunas veces escuchado nuestras denuncias, las partidas de gitanos y gente forastera que periódicamente acuden á nuestra isla y merodean sin oficio conocido por la ciudad y pueblos del interior causando la mayoría de veces muchos trastornos á los vecinos por donde ponen su domicilio; pues esta clase de gente por el modo de vestir y por las proezas que de ellos se cuentan inspiran desconfianza á todo el mundo.

Hay en el vapor correo de Barcelona han llegado buen número de gitanos, lo que participamos á los celosos inspectores de policía señores Torres y Aparici para su conocimiento.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

ESTOMAGO

Todas las enfermedades del estómago ya sea dispepsia, gastralgias, simples irritaciones, dolores de estómago y demás enfermedades del aparato gástrico intestinal se curan de una manera pronta y segura con un solo frasco del «Bixir estomacal F. Serra.»—Farmacia Central, Jaime II, 21—Palma de Mallorca.—Frasco 40 reales.

Quetgl's y Ma berti.—Carbuo de calcio.—Véase cuarta página.

Las inhalaciones antisépticas son el mejor preventivo de las enfermedades infecciosas del aparato respiratorio evitando también los efectos nocivos de aire frío, lográndose dichas inhalaciones dejando disolver en la boca las Pastillas Morelló.

Las competencias libres resulta siempre en beneficio del público, que sabe distinguir entre los reclamos serios y los de ciertos anunciantes, cuyo sistema consiste en difamar los productos ajenos, para demostrar que el suyo supera á los demás. El Odol no ha querido nunca decaer al bajo nivel en el cual otros anunciantes se encuentran tan á gusto. Si ha recogido las anuncias ha sido para defenderse de los detractores y señalar á la opinión pública la impudicas imitaciones.

Después de todo, lo que le ocurre al Odol, es lo que siempre le sucede á los productos de valor real y efectivo, y es que el público, que conoce el juego de los difamadores, les hace el vacío.

Para refutar los erróneos conceptos emitidos en contra del Odol citaremos tan solo lo que dice como conclusión final de un conocido estudio práctico y reputado Doctor Ferrán, Director del Instituto microbiológico de Barcelona (publicado en la Gaceta Médica Catalana, 15 de Diciembre de 1897):

«El Odol puede emplearse como dentífrico eficaz é inofensivo, reuniendo además la ventaja de tener un gusto agradable y un perfume delicado.»

Por otra parte, es el preparado que como dentífrico más ha llamado la atención de los hombres de ciencia durante estos últimos años y que reúne á su favor las recomendaciones más justificadas de los higienistas de todos los países.

Crónica religiosa

Boletín para mañana. Santos.—Santos Hemeterio y Celedonio. Cuarenta Horas. Concluyen en las Capuchinas. A las seis será expuesto el Santísimo Sacramento; á las nueve y media misa mayor. Por la noche, meditación, Tr. duo, Te-Deum y reserva. Otras funciones. En Santa Eulalia, á las 18'30 se dará prin-

cipio á los ejercicios espirituales para las Asociadas Hijas de María. Los dirigirán los reverendos PP. Jaime Pons y Cayetano Satorre S. J. —En la Concepción, concluirán los ejercicios espirituales: á las siete y media comunión general con plática.

A las diez y cinco, plática final, visita á la Virgen y bendición.

—En el Socorro, misa de comunión general á las siete y media, para los Asociados á la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús. Al anochecer, después del rosario, habrá sermón cuaresmal.

—La devoción del primer domingo de mes se celebrará en las iglesias y horas de costumbre.

Observaciones astronómicas. Día 3 de Marzo. Sale el sol á las 6'31; pónese á las 17'54. Sale la luna á las 16'23; pónese á las 5'40 del día 4.

El astrónomo Escolástico predice lo siguiente: Día 3.—Pasa al Mediterráneo la perturbación descrita y se generaliza el temporal, trayendo en las provincias de Levante, en Barcelona, N. de las Andaluzas, Badajoz, centro de Portugal y S. de las Castilla la Nueva.

Día 4.—Desvaneciéndose las mínimas presentadas en el golfo de Lyon, una fuerza del O del Atlántico se dirige hacia la ría de Arosa, impulsando cirrus del S. al SO. La resaca de las nieves en las grandes cordilleras y regiones á ellas limítrofes.

Boletín meteorológico. Día 2 á las nueve.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro, Máxima al sol, etc.

Estadística de Palma. Inscripciones en los Distritos Municipales. CATEDRAL.

HOSPITAL PROVINCIAL. Movimiento de enfermos del día 1 de Marzo de 1901.

Table with hospital statistics: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan.

CEMENTERIO. Día 1.—Monserrate Roca Figuerola, viudo, 67 años, Calle 1.º núm. 4, dilatación del corazón.

Las islas. El domingo último la sociedad «El Centro» abrió las puertas de su hermoso coliseo, inaugurando la serie de funciones que han de constituir la presente temporada de invierno.

La compañía es la que dirige el actor don Alberto Pardini. Se pusieron en escena la comedia El asistente del coronel, el juguete cómico-lirico Chateaux Margaux y la graciosa zarzuelita Los Zangolotinos.

El joven tenor señor Casas reveló condiciones para las tablas. Del señor Pardini solo hay que decir que es un artista. El conjunto satisfizo las aspiraciones del público, que era regular.

Esta noche, obediendo sin duda á las buenas impresiones de la primera función se ha celebrado la segunda con un lleno.

La triple Srita. León y el tenor Sr. Casas en su papel de niños Zangolotinos han estado acertados, teniendo que repetir las coplas Arrogantes.

Table with market prices: Almendras, Trigo, Cebada del país, etc.

Efemérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS. 2 de Marzo de 1820.

Comenzó á publicarse el Diario Constitucional, político y mercantil de Barcelona. Desde 1820 tenía por lema: «O Constitución ó muerte!»

Parece ser el primero en Barcelona que se lanzó á las luchas políticas.—Salió de la «Imprenta Nacional de la Heredera de Dorca».

3 Marzo de 1830. El primer periódico publicado en la capital de Extremadura fué el Diario de Badajoz, previo permiso del rey Fernando VII.

Cesó la publicación en 1830. Menos tiempo vivió su competidor, el segundo periódico de Badajoz, titulado El Diario Extremeño, que nació en 1830, cesaba su publicación al año siguiente.

Desde 1832 hasta 1841 parece que no se publicaba periódico alguno en toda la provincia de Extremadura.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Un convento apedreado.

Madrid 2 á las 10. Oporto.—Un grupo de muchachos apedreó esta mañana un convento de Hermanas de la Caridad [siendo dispersa de aquél por la policía y en vista de lo que manifestó amenazaron con organizar otras manifestaciones. Las autoridades han decidido emplear energías medidas para impedir la turbación del orden.]

Administrador del Transvaal.—Pedrea. Madrid 2 á las 10.30.

Oporto.—Ha salido para el Transvaal Mr. Buiher para ejercer las funciones de Administrador de Transvaal y de Orange.

Oporto.—La policía impidió ayer tarde que un grupo de manifestantes apedrease á un convento de Hermanas de la Caridad; se hicieron varias detenciones. El grupo se dirige en manifestación ante la redacción del periódico «El Norte.»

Viaje en globo.—Experiencias. Madrid 1 á las 13.

Paris.—Un periódico científico ha publicado las siguientes noticias referentes al viaje en globo por el Mediterráneo que ha organizado Mr. Vanx. E viaje se emprenderá en Junio ó Julio saliendo de la playa de Splettes en dirección á la costa de Africa, aprovechando las corrientes aéreas y durante este viaje realizará Mr. Vanx estudios sobre el mar para observar una escuadra en tiempo de guerra, haciendo experiencias para telegrafiar por el sistema de Marconi.

En este viaje llevará Mr. Vanx gran material científico y le acompañará el Director del Parque aerostático de Marina de Tolón.

Las ordenes religiosas en Portugal. Madrid 1 á las 13.

Nos comunican de Lisboa que la prensa radical recuerda las palabras del jefe del Gobierno quien dijo que sugetaría á las leyes del país á las ordenes religiosas que no estaban legalmente establecidas y afirma que muchas personas irán á Oporto en donde celebrarán un «mitin» para pedir la expulsión de los jesuitas y demás ordenes.

La prensa conservadora dice que la hija del cónsul del Brasil es víctima de un atentado contra su libertad individual.

Las iglesias en donde predicán los jesuitas están constantemente vigiladas por la policía.

Ingloes y boers. Madrid 1 á las 13.

Londres. No se han confirmado hasta ahora las noticias relativas á la rendición del general boer Botha, cuya situación era muy apurada.

Según telegramas recibidos de Dear se afirma que el general Dewet en combinación con las fuerzas del general Hertzog se encuentran al Este de Phi Iptown.

El Infante Don Jaime. Madrid 1 á las 22'30.

Marsella.—El vapor que conduce al hijo de D. Carlos llegará á las diez. Es

inexacto que hayan llegado caracterizados personajes caristas para tratar con don Jaime sobre la abdicación de D. Carlos.

La crisis

La conferencia de Romero Robledo.—Lo que dice este político.

Madrid 1 á las 14'30. El Sr. Romero Robledo ha conferenciado con S. M. la Reina Regente, durante la entrevista cerca de hora y media.

El Sr. Romero Robledo presentó por escrito sus opiniones respecto á la crisis actual, y pidió permiso á S. M. para poderlas publicar en la prensa. La Reina accedió á la petición.

El Sr. Romero Robledo, al salir de Palacio, dijo á los periodistas que en sus declaraciones no habló de personas determinadas; pero que expuso con claridad la situación presente. Habló de su persona, pero se excluyó de toda combinación política.

Entiende el Sr. Romero Robledo que la crisis es fundamental y que si se resuelve bien quedarán zanjadas todas las dificultades; de lo contrario surgirán graves complicaciones.

Romero y la prensa.—Otra conferencia con Silvela.—El gabinete de concentración.—Lopez Dominguez ciado.

Madrid 1 á las 14'30. El Sr. Romero Robledo ha dicho á los periodistas que esta tarde facilitaría á la prensa sus opiniones escritas que ha presentado á la Reina.

Informes autorizados permiten asegurar que la Reina Regente consultará nuevamente con el Sr. Silvela para ver si se consigue que se forme un gabinete de concentración conservadora.

Apesar de esto se sigue dudando de que se pueda conseguir por gran diferencia de juicio que existe sobre la solución de la crisis.

La dificultad principal de la solución estriba en la disolución de las cortes.

El general Lopez Dominguez ha sido citado para hoy en Palacio.

Conferencia de Lopez Dominguez. Madrid 1 á las 18'30.

El Sr. Lopez Dominguez estuvo en Palacio por espacio de una hora. Dicho general ha manifestado á los periodistas que las opiniones que ha expuesto á S. M. son conocidas de todos, pues recientemente las publicó «El Liberal», y á ellas nada nuevo puede añadir.

Canalejas y Sagasta. Madrid 1 á las 22'30.

El joven exministro demócrata señor Canalejas ha conferenciado con el señor Sagasta. Le manifestó que en el caso de que los liberales obtuvieran el poder les apoyaría con todas sus fuerzas, aunque no tomaría parte directa en el gobierno.

Montero Pios y la Reina. Madrid 1 á las 22'30.

Esta tarde ha conferenciado por teléfono S. M. la Reina con el exministro Sr. Montero Rios.

La conferencia duró 75 minutos. Créese que el citado político expresó la misma opinión que el Sr. Sagasta.

Declaraciones de Romero. Madrid 1 á las 19'30.

El documento que el Sr. Romero Robledo ha enviado á S. M. la Reina empieza solicitando la benevolencia de la Regente por la franqueza con que va á exponer sus opiniones respecto al convencimiento que tiene de la actual situación política.

Desiste de tratar sobre la conveniencia de desolver ó mantener las cortes actuales sin que sea necesidad constitucional el legalizar la situación económica. Opina que hay tiempo bastante para resolver estos puntos.

Cree que los asuntos de interés material que solicitan los partidos para dar una solución á la crisis, tienen menguada importancia ante la gravedad de la cuestión planteada por los sucesos concidos.

La crisis afecta directamente al régimen del gobierno de la monarquía constitucional y á la dinastía reinante.

El estado anormal en que vivimos constituye una amenaza en el orden social y esto es lo que precisa con urgencia resolver.

Ninguna institución humana se puede fundar sin la estabilidad de la fuerza material.

Aconseja á la corona, como primer deber, procurar el restablecimiento de la normalidad del derecho. La monarquía irresponsable permanecerá como juez imparcial en la contienda de los partidos.

Los gobiernos, que para ser obedecidos necesitan apoyarse en la disciplina del ejército son un desafío á la paz, son un constante peligro para la paz, casi para las instituciones fundamentales.

Atribuye la situación actual á la política que siguieron los liberales y los conservadores, afirmando que vivieron estos partidos de la savia de la monarquía, cotizando el privilegio y la confianza que merecieron, sin que en ambos partidos exista diferencia política alguna.

El país ansia algo nuevo. Existen agrupaciones con programas y procedimientos concretos, no ensayados, que tienen igual derecho á merecer la confianza de la Corona. Dichas agrupaciones tienen un séquito en la opinión pública; son elementos sinceramente monárquicos.

La monarquía no puede convertirse en eterno obstáculo en la realización de sus ideales, ni cerrarles el porvenir, conde nándolas al olvido, lanzándolas á la deseperación.

Concluye el documento aconsejando que la Reina llame al poder un Gobierno de convicciones monárquicas, enemigo de insensatas reacciones; que sepa inspirar la confianza en las fuerzas liberales y democráticas y esto es el único medio de ahuyentar las sombras que se ciernen sobre el presente.

Termina diciendo el Sr. Romero Robledo que no es aspirante al mando del futuro gobierno; sino que es un monárquico desinteresado y leal que lleva al trono su ofrenda honrada.

FABRA.

A las 12 horas que cerramos la presente edición no han llegado á nuestro poder más telegramas expedidos hoy que uno fechado á las 10'30.

BOLSA.—Madrid 1 (16).

Table with stock prices: Interior, Amortizable 4 p, Idem, 5 p, Banco de España, Londres, Francos.

BOLSIN.—Barcelona 2 (10).

Table with stock prices: Interior, Alicante, Nortes.

Aviso importante

El cosechero de vinos de Monóvar (Alicante) Don Tomás Manzanaro ha puesto en esta calle de Jaime II num. 105 una bodega en donde se venden sus tan afamados vinos tintos y claretes.

Probad dichos vinos seguros de que serán de vuestro agrado. Se sirve á domicilio.

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11.

Temporada de CUARESMA 1901.

Recibidos todos los géneros especiales para esta TEMPORADA, queda abierta la venta.

RECIBIDOS BARATÍSIMOS. Grandes surtidos y géneros de primera selección.

ALMACENES MONTANER.

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11.

Rico y variado surtido.

molduras para cuadros.

Granos y estampas.—Precios económicos. 25.—BROSSA.—25.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ.

expansivos y calmantes de la tos.

Farmacia y Laboratorio de J. Miró.

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Potejil 7, Palma de Mallorca.

GRAN ALMACEN

de papeles pintados.

de JAIMES HERNANDEZ, sucesor de Barcelona, calle Osnuda—25.

Gran competencia.

Papeles desde 1 y medio Real á 100.—Ari-madores mates á 5 reales el rollo.—Fondos lico desde 6 id. el rollo.—La colocación á Real el rollo.

También se hacen ciegos rasos en Tela. La casa hace toda clase de trabajos en pinturas con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte decorativo; la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL—21—PALMA.

La experiencia enseña que

# QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

En el Centro de Anuncios de **JUAN GONZÁLEZ**, Plaza de Santa Eulalia, número 10, se facilitan diferentes sistemas de anunciarse.

Los precios establecidos por este Centro resultan con un 30, 40 y hasta un 50 p<sup>o</sup> más baratos que no los establecidos por otros de la isla pues esta casa cuenta con periódicos que por su mucha *circulación* resultan ser los más leídos y por consiguiente los que mayores ventajas reales no ficticias proporcionan á sus anunciantes.

**Anuncios para toda España y el Extranjero.**

## DOLOR REUMÁTICO

Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de *Dolores reumáticos* por crónicos ó intermitentes que sean. Lo acreditan el sinnúmero de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio de la Poción, pesetas 5, Linimento, id. 2'50. — Depósito: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21

**Farmacia Especial de GRAU INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona**

## SOCIEDAD ESPAÑOLA DE CARBUROS METÁLICOS

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO Y GRAN PREMIO

En la exposición Universal de Paris 1900

**CARBURO DE CALCIO SUPERIOR**

Rendimiento minimum 320 litros • Condiciones especiales y precios sin competencia

Mecheros sistema BULLIER, BRAY'S, BMITSEN de diferente potencia lumínica.

Id. para bicicletas carruages y calefacción.

PIDANSE NOTAS DE PRECIOS. — Droguería y Ferretería Quetglas y Marberti — (ANTIGUA CASA SUAU).



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito: de J. Valenzuela — P. Cuartera, 2

Compra y venta de fincas  
Para informes: calle de la Rivera, núm. 36. Palma

### No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PRESENTAS. Venta en droguerías y perfumerías. — Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela. — Centro farmacéutico y principales.

### AL PUBLICO

En la Plaza del Rosario núm. 2 se hacen composuras de toda clase de máquinas de coser y de hacer calceta.

Precios módicos y sin competencia.

PLAZA DEL ROSARIO NUM. 2.

### No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

### EL TRICOFERO PADRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Se años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificación é imitación nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósito en Palma: farmacia Valenzuela. — Centro farmacéutico y principales.

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL—MADRID

Calle de Olazaga, número 1. (PASO DE RECOLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía internacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones le permiten asegurar á las personas que deseen asegurar sus bienes, desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.088,45.



de existencia

Capital social efectivo 12000000

Primas y reservas. 44028645

Total. . . 56028645

SUBDIRECCION—APUNTAOORES, NUM 8—ENTR.

### POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebelde que sean, en 24 horas. — Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

### ALUMBRADO BARATISIMO

como Petróleo á 20 céntimos de peseta el litro y como Gas á 10 " " " " el metro con los mejores y más perfectos aparatos para producir

### ACETILENO

Patente Bofill.—INGERIERO

Aparatos para toda clase de Alumbrado en casas, talleres, poblaciones, etc., etc.

Lámparas y faroles para bicicleta y carruages y otros usos.

Mecheros especiales que no producen humo.

CARBURO SUPERIOR CALIDAD á 60 cent. kg. SINDICATO—141—1.—PALMA.

### Champagne de Kola

"MARY SAT,"

Es el más económico higiénico y agradable.

EN BREVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

### EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

ME MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUPRIR

### EL AIBAF SERDNA

(masgraxa) de Andrés y Fabiá, farmacéutico, premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caris comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

### HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPETICO

### ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma un estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las necrosis simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general:

Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.—Palma.

### CATARROS, Bronquitis crónicas y Tosas pertinaces

Se curan con el licor bres ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

4 REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

### Dolores de cabeza

Se curan radical y rápidamente con la

### Cefalina Rosselló

Farmacias y Droguerías Palma Mallorca.

### ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. MONJAS, NUM. 16—ENT.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

### CENTRO DE ANUNCIOS

EN 1.ª PAGINA		
Un anuncio de toda la página	.....	Ptas. 200'00
Un id. de media página	.....	100'00
Un id. de tres columnas	.....	50'00
Un id. de dos columnas	.....	20'00
Un id. de una columna	.....	15'00
EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA		
Un anuncio de toda la página	.....	Ptas. 150'00
Un id. de media página	.....	60'00
Un id. de tres columnas	.....	35'00
Un id. de dos columnas	.....	15'00
Un id. de una columna	.....	10'00
EN 4.ª PAGINA		
Un anuncio de toda la página	.....	Ptas. 75'00
Un id. de media página	.....	50'00
Un id. de tres columnas	.....	25'00
Un id. de dos columnas	.....	10'00
Un id. de una columna	.....	5'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

NODRIZA.—Una de 23 años, de edad, leche de 2 meses, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres. Informará en Hostal de San Mocho.

VENTA.—Se desea vender á voluntad de su dueño ocho fincas situadas en el caserío del Terreno, con jardines, fuentes y toda clase de comodidades. Razón calle de la Bonanova, número 34, Terreno.

VENTA.—Se desea vender ó trasladar una tienda de comestibles con todos los enseres necesarios para el ramo. Dirigirse al Centro de Anuncios de la plaza de Santa Eulalia, en donde informarán quien es el dueño.

HORNO PARA ALQUILAR.—Hay uno que reúne buenas condiciones en la calle de la Olvera. Para más informes dirigirse calle de la Paz, (Estanco).